

Excelsior
10-221-28

Autoritarismo Político

Abdicación del Civismo

POR IÑIGO LAVIADA

EN una mesa redonda sobre el cambio político español, Lorenzo Mayer, joven director del Centro de Estudios Internacionales del Colegio de México, comentó lo expuesto por tres catedráticos españoles de ciencias sociales, diciendo que México y España han vivido sometidos a regímenes autoritarios semejantes, con la sola diferencia de que el autoritarismo español tenía vocación y retórica totalitaria y el mexicano vocación y retórica democrática. Añadió que España está en pleno cambio y parece haber superado el autoritarismo, mientras México no muestra indicios de próximos cambios verdaderos.

Sin la voluntad del Presidente no se mueve aspecto político alguno. Los funcionarios públicos escudriñan las palabras, actos y ademanes del único y supremo gobernante, para adivinar su voluntad. Esta suplanta la autodeterminación y la soberanía popular y elige hasta al más insignificante presidente municipal, por conducto del PRI, su fiel instrumento.

★

LA culpa de tal sistema vicioso no es básicamente del Presidente, que llena con su voluntad un vacío de poder para evitar el caos, la desintegración, la inercia o, lo que sería peor, una dictadura tiránica. El "dedazo" se debe a la abdicación del civismo y la dignidad de casi todos los miembros de la clase política, interesados sólo en buscar acomodo, poder y participación en el presupuesto de egresos del erario público. Se debe también a la miseria y la ignorancia de la mayoría de la población mexicana y a la radical heterogeneidad cultural de varias decenas de grupos sociales que la integran.

A todas estas causas se suman la inexperiencia política democrática, pues nunca se ha ejercitado en nuestro país, y una vieja tradición de mentiras y ficciones que oscurecen los caminos de superación.

Nuestra estabilidad política, paz y desarrollo económico se deben en algún grado al sistema autoritario que por economía de esfuerzo intelectual suele llamarse PRI. Las designaciones de funcionarios gubernamentales no han sido todo lo malas que pudieron ser. Pero es

manos de un solo hombre que por torpeza, maldad o excesiva ambición nos puede hundir en un abismo.

★

LAS tendencias humanas al poder y la gloria y a la autojustificación mellan la sensibilidad moral y la eficacia de nuestros gobernantes que deben el poder a la gracia de un autócrata. Para justificarse tienden a borrar de su mente los vicios del sistema y a considerar reales y existentes la democracia y las libertades que sólo tienen vida en el papel; reducen al pasado la injusticia y la desigualdad, con sólo negarlas en alardes verbalistas y derrochan los escasos recursos nacionales en inflar un enorme globo publicitario que distorsiona la realidad y anuncia un amanecer de felicidad y progreso. Todo queda en palabrería hueca, el autoritarismo se mantiene o crece y los gobernantes se enriquecen en contraste con la miseria del pueblo.

La vocación y retórica democrática de nuestro sistema implica el reconocimiento de valores morales no realizados y una esperanza de autentificación de las instituciones legales y de superación de los vicios. Pero también ocasiona el fatídico populismo, que es la vía más fácil para simular la adecuación entre los ideales democráticos e igualitarios y la realidad política y social de la nación.

★

EL populismo crea nuevas ficciones y mentiras, socava la moral pública, fomenta conflictos y destruye la economía, haciendo más pobres a todos y aumentando la desigualdad. El paternalismo populista que protege y da dinero a grupos sociales que no trabajan fomenta la holganza, reduce la productividad y conduce a la miseria. Hoy es objetivo prioritario de México contrarrestar los efectos nocivos del paternalismo populista sobre la productividad agropecuaria.

El autoritarismo con ideales totalitarios —tiranía inhumana— tiene una ventaja: puede exigir eficiencia y productividad sin cuidar su popularidad. Pinochet redujo recientemente la burocracia de su país en cerca de un 20 por ciento. La reforma política de México

EL COLE
GUANAJUATO
APARTAMENTO

